
 
Mardi 4 avril 2023  

Homélie de Mgr Blanchet – Messe chrismale  
 
Frères et sœurs, en cette messe chrismale, laissons-nous toucher par le mystère de notre Eglise, vivante,  
qui se renouvelle...et qui reste éternellement jeune par la grâce du Seigneur. Par l’onction chrismale sur 
nos fronts de baptisés, le Seigneur nous fait vivre d’une vie toujours nouvelle ! Par elle, chacune, chacun 
de nous a été choisi(e) et appelé(e) par le Seigneur à témoigner de sa miséricorde: Sans aucun mérite de 
notre part, Il a fait de nous un peuple qui lui est consacré, un peuple tout entier sacerdotal, uni dans un 
même baptême, chargé d’une seule voix, de l’annonce du même Evangile.  
 
Quel beau mystère que notre Eglise qui tient sa force de la grâce du Seigneur Jésus qui marche avec nous 
et agit dans le cœur de ceux qu’Il appelle encore aujourd’hui à Le suivre. Notre Eglise n’est pas une 
assemblée de gens parfaits, sans reproches, mais une assemblée de pécheurs pardonnés, étonnés et 
joyeux de l’appel qui leur a été faits et du regard qui les a relevés. Ensemble, nous sommes porteurs d’un 
message précieux pour notre monde, nous sommes porteurs de la bonté de Dieu qui touche le monde et 
emporte tous nos péchés. 
 
“C’est aujourd’hui que cette parole s’accomplit” nous dit le Seigneur. L'aujourd’hui de l’évangile n’est pas 
daté ! Il est de chaque instant. Parmi les jeunes qui nous portent en cette célébration, il y a des 
catéchumènes qui ont accueilli cette bonne nouvelle et seront baptisés dans la nuit de Pâques. Ecoutons 
les :  

 
    Deux jeunes catéchumènes :  

 
« Père, nous sommes plus de 200 ados et jeunes adultes à demander le baptême cette année dans notre 
diocèse. Nous découvrons l’Eglise qui nous accueille et nous fais grandir. Nous souhaitons nous y épanouir, 
apprendre à y connaître Jésus, y partager la Parole de Dieu, y servir les autres, y prier… Nous avons besoin 
de nous y sentir à notre place, à notre place au sein de nos communautés… » 
 
Chers amis, votre parole nous oblige tous. C’est le Seigneur qui vous envoie. Il vous confie à nous pour 
que vous puissiez développer votre confiance en Lui comme vous l’espérez. L'Eglise est celle qui vous a 
accueillie, mais elle est aussi celle qui compte maintenant sur vous. L’Eglise est votre maison et elle ne 
grandira pas sans vous, chers catéchumènes. Vos talents, vos charismes sont une grâce pour nous tous.  
 
Chers catéchumènes, de tous âges, c’est le Seigneur lui-même qui vous envoie, et nous avons tous à vous 
recevoir comme cela, et à vous donner de l’espace. Notre témoignage se fera désormais avec vous. C’est 
d’ailleurs ce que beaucoup d’entre vous allez entendre du pape à Lisbonne : “ vous êtes l'Eglise non pas 
de demain mais d’aujourd’hui” . Les journées mondiales de la jeunesse sont toujours une occasion de 
réentendre le mandat missionnaire que vous donne le Christ, soutenu par la confiance de l’Eglise. Nous 
l’avons tous entendu pour nous-mêmes, quel que soit notre âge. Par les rassemblements de cet été, vous 
l’entendrez avec force pour votre génération. Vous en serez n’est-ce pas ?  

 
    Des jeunes qui partent aux JMJ :  

  
« Père, nous sommes heureux de partir bientôt aux JMJ, au Frat ou à Lisieux. Près de 2000 jeunes partent 
entre avril et août sans compter tous les camps scouts. Nous sommes heureux de pouvoir nourrir notre 
foi et aussi d’en témoigner. Nous avons invité nos amis, parfois moins croyants ou moins pratiquants que 
nous. Nous sommes très touchés des dons qui sont faits pour financer cela et nous remercions aussi tous 
les bénévoles qui nous accompagnent et organisent ces rassemblements. Nous aurons beaucoup de 
choses à vous raconter en rentrant et nous serons déterminés à partager notre expérience, à mettre nos 
charismes, nos talents au service de nos communautés ! » 



 
Quelle joie de vous savoir ainsi mobilisés pour vous rassembler et vous ressourcer afin de porter ensemble 
l’annonce de l’Evangile :  Chers amis, votre joie est celle de toute l’Eglise. C’est à la mesure du temps que 
vous prendrez pour vous nourrir, pour vous ressourcer, que vous serez plus aptes à témoigner de Jésus 
Sauveur. Et cela vaut aussi pour nous tous.  Le Seigneur a besoin de chacun de nous . Comme le dit l’apôtre 
Paul, parlant de l’Eglise   “ à chacun la manifestation de l’Esprit est donnée en vue du bien de tous”. Dans 
notre peuple tout entier maqué de l’onction baptismale, les uns ont le don de parler, d’autres ont le don 
de servir, d’autres ont le don de prier. Chers jeunes, c'est souvent d’ailleurs un des visages que vous nous 
donnez par votre louange, par vos musiques, par vos chants. Cette messe chrismale en est une belle 
expression, non ? .  

 
    Des jeunes de la chorale : 

 
« Père, nous sommes tellement heureux d’avoir préparé cette messe et de pouvoir mettre notre amour 
de la musique et ce don que nous avons reçu au service de cette liturgie ! La musique fait partie de nos 
vies, c’est notre culture, un moyen d’exprimer nos émotions, un moyen de communication. Pour nous 
mettre au service de la liturgie, nous avons besoin d’être encouragés, soutenus, accompagnés. Nous 
sommes heureux ce soir de faire partie de ce chœur intergénérationnel. Dans nos paroisses aussi nous 
souhaitons participer, apprendre et partager ! Nous avons besoin de nous sentir attendus ! » 
 
Votre chœur diocésain de ce soir, constitué pour cette messe chrismale, est une vraie petite parabole de 
ce qu’est l’Eglise, de ce que sont nos communautés, accueillant les talents de chacun comme une 
bénédiction pour tous. Et il n’est pas ici question d’âge. L'Eglise est tout entière jeune lorsqu'elle se laisse 
renouveler par la grâce du Christ. Car lui, le Seigneur, est toujours jeune. Merci de tout cœur, chers amis, 
de prendre votre place dans l’animation de nos communautés. Merci à chacune et chacun de vous , 
baptisés, de prendre soin de vos charismes, de vos talents pour les mettre au service de tous. Votre chœur 
de ce jour en est une magnifique illustration. Chaque instrument, chaque voix est unique mais elle donne 
sa contribution irremplaçable à la même mélodie. Il en va ainsi pour toute la mission de l’Eglise. Elle est 
comme une belle musique à faire entendre, non seulement avec nos voix, mais aussi avec nos gestes, avec 
nos engagements pour que la bonté de Dieu irradie notre monde. Y-at-il parmi vous, chers jeunes, aussi 
des témoins de ce service ? 
 
Des servants d’autel, des scouts et des jeunes engagés (ASA, Ordre de Malte…) :  
 
« Père, à notre âge, nous avons le sens du service. On a du temps et de l’énergie à donner, des rêves, des 
idéaux. Nous sommes servants et servantes d’autel, chefs cheftaines scouts, nous organisons des collectes 
dans nos écoles, nous faisons des maraudes… Chaque été, nous sommes une dizaine à participer à Août 
Secours Alimentaire. Nous y apprenons beaucoup de ce que le Christ nous encourage à faire mais nous ne 
pouvons pas le faire sans l’expérience de nos aînés.  Alors faites-nous confiance ! Laissez-nous prendre 
des responsabilités : nous sommes l’Eglise d’aujourd’hui ! » 
 
C’est entendu, non pas comme une concession, mais comme une obligation. L’Eglise n’est pas l’Eglise sans 
vous. Elle n’est d’ailleurs pas l’Eglise sans aucun de nous. Tous nous avons notre part à donner, le plus 
souvent de façon discrète, invisible. Parfois aussi de façon visible et organisée car nous recevons cette 
grâce du Seigneur lui-même. Cette messe chrismale est ainsi l’occasion pour nous, diacres, prêtres, 
évêque, qui partageons le même ministère ordonné de renouveler nos promesses d’ordination. Si nous 
avons été ordonnés, c’est pour nous faire serviteur de nos frères et sœurs baptisés, afin qu’ensemble nous 
servions largement le monde par l’annonce de l’Evangile en paroles et en actes. Notre monde en a besoin 
alors que des chemins se cherchent pour accompagner la vie des plus vulnérables d’entre nous, alors que 
la justice et le respect de chacun sont désirées dans les réformes sociétales, alors que la paix se fait 
attendre en de si nombreux pays dont nous sommes si proches par nos origines diverses. Oui, que le 
Seigneur nous assiste et nous renouvelle en cette Pâques 2023. Qu’ensemble nous puissions nous réjouir 



de la grâce donnée à notre Eglise diocésaine et reprendre à notre compte, comme Jésus, la prophétie 
d’Isaïe : 
 

L’Esprit du Seigneur est sur moi 
parce que le Seigneur m’a consacré par l’onction. 

Il m’a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres, 
annoncer aux captifs leur libération, 

et aux aveugles qu’ils retrouveront la vue, 
remettre en liberté les opprimés, 

annoncer une année favorable accordée par le Seigneur. 
 
C’est aujourd’hui qu’elle s’accomplit ! 


